

sebab itu kewirausahaan akan menjadi alternatif untuk mencapai ketentraman seseorang selain mencari kerja. Sehingga dapat disimpulkan, bahwa pada intinya pendidikan *entrepreneurship* bertujuan memberikan kemampuan terhadap peserta didik untuk mengetahui (*to know*), melakukan (*to do*), dan menjadi (*to be*) seseorang yang mempunyai semangat untuk melakukan dan memberikan yang terbaik baik bagi diri sendiri, keluarga maupun bangsa. Dengan integrasi dari ketiga unsur ini diharapkan akan meningkatkan keunggulan SDM. Dengan demikian maka tujuan pendidikan *entrepreneurship* tidak bersifat sempit semata-mata untuk mencetak lulusan siap kerja saja, namun juga menyiapkan lulusan memiliki kemampuan untuk menyelesaikan masalah, beradaptasi dan menciptakan lapangan kerja.

4. Kurikulum *Entrepreneurship*

a. Kurikulum pendidikan *enterpreneurship*

Tumbuhnya kurikulum pendidikan *enterpreneurship* Berawal dari SISDIKNAS (Sistem Pendidikan Nasional) dalam UU RI nomor 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional bab 2 “Dasar, Fungsi dan Tujuan” pasal 3 berbunyi “Pendidikan Nasional berfungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa. Pendidikan Nasional bertujuan untuk berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan

Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab”.⁴⁸ UU ini adalah cikalbakal penerapan pendidikan *entrepreneurship* di dalam kurikulum satuan pendidikan.

Yang lebih spesifik lagi terdapat dalam Peraturan Pemerintah RI nomor 32 tahun 2013 tentang perubahan atas peraturan pemerintah nomor 19 tahun 2005 tentang Standar Nasional Pendidikan bab XIA bagian keempat tentang Struktur Kurikulum Satuan Pendidikan paragraf 4 tentang Struktur Kurikulum Pendidikan Nonformal Pasal 77L Ayat 1 berbunyi “Struktur Kurikulum Pendidikan Nonformal berisi program pengembangan kecakapan hidup yang mencakup keterampilan fungsional, sikap dan kepribadian profesional, dan jiwa mandiri, serta kompetensi dalam bidang tertentu.”⁴⁹ Hal ini berkaitan erat dengan kurikulum yang disusun satuan pendidikan guna menjawab masalah peningkatan kualitas SDM melalui kurikulum berbasis wirausaha.

Kurikulum mencakup empat komponen, yaitu tujuan, bahan ajar, metode atau alat, dan penilaian.⁵⁰ Kurikulum kewirausahaan harus diterapkan di sekolah-sekolah. *Entrepreneurship* atau kewirausahaan harus menjadi karakter. Dahulu, prestasi dan pendidikan saja sudah cukup untuk menjadi bekal mencari pekerjaan dan bertahan hidup. Namun,

⁴⁸ Redaksi Sinar Grafika, *UU SISTEM PENDIDIKAN NASIONAL (UU RI No. 20 Th. 2003)* (Jakarta: Sinar Grafika, 2013), 7.

⁴⁹ UNDANG-UNDANG PENDIDIKAN, *PP NO 32 TAHUN 2013 TENTANG STANDAR NASIONAL PENDIDIKAN (S.N.P)* (Yogyakarta: Pustaka Mahardika, 2013), 23.

⁵⁰ Nana Saudih Sukmadinata, *Pengembangan Kurikulum Teori Dan Praktek*. (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2012), 3.

daya saing bangsa, serta visi dan misi satuan pendidikan dalam menghasilkan lulusan. Oleh karena itu, sekolah atau madrasah yang belum memiliki komitmen terhadap daya bangsa, perlu me-reorientasikan visi dan misinya. Perubahan visi dan misi diperlukan dalam rangka menghasilkan lulusan yang mampu meningkatkan daya saing bangsa, yaitu lulusan-lulusan yang bukan sekedar mencari kerja tetapi lulusan yang juga mampu menciptakan peluang kerja.

Dengan demikian jelaslah sekarang bahwa amat diperlukan pendidikan yang dengan sengaja dirancang untuk membekali peserta didik dengan kecakapan hidup (*life skill*), yang secara integratif memadukan potensi generik dan spesifik guna memecahkan dan mengatasi problematika kehidupan. Pendidikan harus dikembalikan pada prinsip dasarnya, yaitu sebagai upaya untuk memanusiakan manusia (*humanisasi*). Karena itu, pendidikan harus dapat membekali peserta didik, selain dengan kemampuan belajar (*learning how to learn*), juga kemampuan melepaskan diri dari kebiasaan yang kurang baik (*learning how to unlearn*), seperti menghilangkan pola pikir yang tidak tepat, atau perilaku yang mengganggu, baik orang lain maupun masyarakat umumnya.

5. Pelaksanaan Sistem Pembelajaran Pendidikan *Entrepreneurship*

Menurut Simons yang dikutip oleh Oscarius Y.A. Wijaya bahwa salah satu mekanisme yang dapat diterapkan dalam pendidikan *entrepreneurship* untuk meningkatkan bisnis mahasiswa adalah pengendalian manajemen

